

La goutte qui tombe use la pierre.

Depuis cinq ans que, goutte à goutte, nous tombons sur le roc castor et clérical, nous y avons creusé un gouffre qui jette la terreur chez les plus insolents d'entre eux.

Il n'est pas un des organes de l'autocratie cléricale de longue et courte robe qui ne mesure aujourd'hui l'étendue du travail que nous avons fait, et qui a permis la révolte du 23 juin contre l'oppression des évêques.

A chaque numéro qu'elle fait paraître, le *Vérité*, qui y voit clair, enregistre à notre actif quelque progrès, nous lance même des compliments dénués de toute fadeuse, et lâche quelques aveux qui confirment l'opinion que nous avons de notre force et de notre influence.

Nous soumettons à l'examen attentif des amis du progrès dans notre province tout un groupe de mesures qui représentent en ce moment la moyenne de nos ambitions réformatrices.

Ce n'est pas un bloc compact dont nous prétendons exiger l'absorption immédiate par les estomacs parlementaires ; nous nous contenterons de le leur voir avaler tranche par tranche, mais nous ne cesserons de lutter jusqu'à ce que le dernier morceau soit ingurgité.

Ça prendra le temps qu'il faudra, mais nous ne lâcherons pas prise, et ça passera.

Soyez-en sûrs.

Maintenant, voici notre programme de réformes :

“Création d'un ministère de l'Instruction Publique responsable au peuple ; et, comme conséquence immédiate, suppression du Conseil de l'Instruction Publique, qui sera remplacé par un Conseil purement laïque dans lequel le clergé n'aura que voix consultative ; c'est-à-dire, inversion du présent ordre de choses.

“Adoption d'une loi rendant l'instruction obligatoire dans toute la province.

“Établissement de la gratuité de l'instruction dans les plus grandes limites possibles.

“Obligation pour les commissaires d'écoles de savoir lire et écrire.

“Uniformité des livres de classe.

“Classification des diverses catégories d'écoles, de façon à donner aux instituteurs et institutrices un salaire suffisant et uniforme

“Inspection de toutes les maisons d'éducation, *laïques et religieuses*, quel que soit le degré d'instruction qu'elles donnent, par des inspecteurs de l'État.

“Obligation pour tous les professeurs ou instituteurs, laïques ou religieux, pour enseigner de posséder un diplôme octroyé par l'État.

“Encouragement à la création d'universités et de maisons libres d'éducation supérieure.”

Le programme est vaste ainsi posé, nous n'en disconvenons pas ; mais avec un peu de courage on peut le remplir.

Ce n'est pas tout encore. Il nous faut aussi, comme complément de cela, accomplir une autre réforme qui nous est chère et qui n'est que juste :

“L'abolition des exemptions de taxes des institutions religieuses.”

Voilà un de nos grands cris de guerre que nous n'abandonnons pas.

Pas plus que celui-ci :

“Création de bibliothèques populaires, gratuites.”

Et cela, au moyen d'une

“Taxe sur les bazars, loteries, raffles, souscriptions, présentations.”